



# Automóviles OVERLAND

Exposición de coches para entregar inmediatamente. Plaza Santo Domingo, 13

MANUEL OLLEROS, Menacho, 12

## De Instrucción pública

Asociación provincial del Magisterio de Badajoz.—Comisión permanente

A fin de que nuestros socios puedan apreciar la labor de esta Permanente, se transcribe a continuación el telegrama que se recibió, hace ya tiempo, del excelentísimo señor ministro de Instrucción pública, contestando al que le fué dirigido oportunamente pidiendo que todos los maestros de la décima categoría, o cuando menos los que tienen plenitud de derechos, fuesen ascendidos a 1.500 pesetas.

El telegrama dice así: «Presidente Asociación provincial Magisterio primario, Rafael Morales.

«Contesto su telegrama manifestándole que ascendo maestros a 1.500 pesetas se ajusta estrictamente a lo dispuesto en el apartado a del artículo 5.º del Real decreto de 19 de octubre último y que los créditos presupuestados no permiten tampoco la inclusión en 1.500 pesetas de los maestros de procedencia distinta a los de oposición directa.»

Lo que se hace público en contestación a las comunicaciones que nos han dirigido los interesados.

Badajoz 30 de diciembre de 1918.—El presidente, R. Morales.—El secretario, Teodomiro Camacho.

Habiendo de celebrarse en Madrid el día 11 del próximo enero una Asamblea de socorristas de la Nacional, se proponen algunos socios solicitar que se permita el reintegro en idénticas condiciones que los que ingresen por vez primera, es decir, abonando solamente la cuota de entrada que corresponda con arreglo a la edad y dispensando, por consiguiente, del pago de cuotas atrasadas.

Los que estén conformes con la idea, pueden remitir sus adhesiones, por medio de postal, antes del 7 de enero, a nombre de Teodomiro Camacho, Calatrava, 10 Badajoz.

Sección administrativa de Primera enseñanza.—Circular

Con arreglo a lo dispuesto en el artículo 1.º del Real decreto de 26 del actual, inserto en la Gaceta de Madrid del día 27, el fondo de derechos pasivos del magisterio continuará percibiendo el 10 por 100 de la consignación de material de las escuelas nacionales y por tanto son nulos todos los presupuestos que los maestros han hecho sin dicho 10 por 100, siendo en su consecuencia preciso que remitan a esta Sección los presupuestos en la misma forma y cuantía que el año anterior, tanto para material diurno como para adultos.

Lo que se hace público por medio de este periódico oficial, a fin de que por los señores alcaldes se ponga en conocimiento de los maestros de sus respectivas localidades el contenido de esta circular para su exacto cumplimiento en el plazo de quince días.—El jefe de la Sección, Antonio Chorot.

### EPIDEMIAS CONTAGIOSAS

SE EVITAN LAVÁNDOSE CON

## Jabón ZOTAL

## Real Academia de la Historia

En una de sus últimas sesiones acordó esta Real Academia proceder a la formación y publicación de un Índice bibliográfico de los libros, folletos y artículos que hayan aparecido en España desde 1901 hasta 31 de diciembre del año actual, y que traten de asuntos históricos en su más amplio sentido (Historia general o particular de España o de las otras naciones, investigaciones especiales, Arqueología, Numismática, publicación de textos, crítica, etc., etc.).

La Academia hace público este acuerdo, con el fin de que los autores mencionados o cualesquiera otras personas que deseen cooperar a esta labor puedan solicitar de la Corporación el número de papeletas bibliográficas que necesiten, las cuales les serán facilitadas en la Secretaría de la Academia, o recibirán por correo, cuando residan fuera de Madrid.

En la petición de estas papeletas se indicará si se trata de libros o folletos o de artículos publicados en revistas o periódicos, y se ruega que sean devueltas a la Secretaría en el plazo más breve posible.

Nota.—El presidente de la Comisión de Monumentos de esta provincia don Tirso Lozano, ha recibido un buen número de papeletas de la Real Academia para ponerlas a disposición de todos los autores que no las hayan recibido.

Pedro Gómez Muñoz  
DENTISTA  
Echegaray, número 7, principal.—Badajoz.

## Información frumentaria

Relación de las especies introducidas ayer en esta capital: Harinas, 9.500 kilos; café, 4.122; chocolate, 69; vinos comunes, 105 arrobas; patatas, siete ídem.

Relación de las reses sacrificadas ayer

en este Matadero por los siguientes tableros:

Don José Calderón sacrificó un buey que pesó 272.570 kilos; don Francisco Alfonso, una vaca y una ternera, 195.818; don Pedro Anselmo, un buey, 198.850; don José Anselmo, un eral, 110.338; don Pedro Cortés, una vaca, 11.750; don Juan Rodríguez, ocho chivos, 81.500, y don Mariano Anselmo, una vaca, 13. Total pesaron, 879.826 kilos.

También se sacrificaron 32 cerdos de varios dueños, que dieron un peso en canal de 2.458 kilos.

MANUEL SOLIS, electricista  
Prim, 36. Teléfono 283.

## NOTICIAS

Página literaria.—En 3.ª plana publicamos hoy originales de J. López Prudencio, «Extremadura. La psicología regional»; Poesía de Juan José Zamora, «Contrición. A las señoritas C. N. y C. M.»; Poesía de Amiri, «Acuaricia»; de Francisco Valdés, «Después de la guerra. Al margen de un libro»; Poesía de José de Ojeda, «Espejos»; de Domingo Riera Gallo, «Cuadros pueblerinos. Cantaro a la cadera.»

Revista anual.—Hoy es el último día del plazo señalado por la ley para que cuantos se hallen sujetos al servicio de las armas, puedan pasar la revista anual en los locales del cuartel chico de San Francisco, donde se halla instalada la Zona.

En la Junta general celebrada anoche en el Centro Obrero, fueron elegidos los siguientes señores por mayoría de votos:

Presidente, Antonio Bernaldez Carrascal.  
Vicepresidente, Antonio García Candelas.

Secretario, José Gragera Pérez.  
Tesorero, José Martínez Soriano.  
Vicesororero, Ángel Sánchez Piris.

Cantador, Eladio Rodríguez Aguilar.  
Vocales: Manuel Elías González, Julio Obregón Alonso, Jesús María Domínguez, Ángel Martínez Cabañas y Eusebio Carrionero.

La vecina de esta capital Catalina Núñez Jesús, ha presentado una denuncia en la Inspección de policía contra una convecina suya a la cual le ha visto unos pendientes de su propiedad y que hace varios meses le faltaron.

El sábado último celebró junta general extraordinaria el Colegio de Procuradores de esta capital, para proveer los cargos que resultaron vacantes con motivo de la renovación reglamentaria.

Fueron elegidos: decano, don Cayetano Valaer Gragera, y secretario, don José Sánchez Moreno.

Ha sido trasladado a la Delegación de Hacienda de Granada, el oficial de esta Intervención de Hacienda, don Ildefonso García Villagrán.

Ha sido ascendido a la categoría de auxiliar segundo, con el sueldo anual de 2.000 pesetas, el antiguo empleado en la Depositaria-pagaduría de esta Delegación de Hacienda, don Leopoldo García, continuando en el mismo destino que desempeñaba en la actualidad.

En la misma forma ha ascendido a oficial tercero con el sueldo de 3.000 pesetas el que era auxiliar primero en esta Intervención de Hacienda don Guillermo Uribe.

Bodegas extremeñas.—Vinos superiores, 0,35 litro. Francisco Pizarro, 8.

Raquel Mellor.—Últimas creaciones en nuevos discos «ODEON»: «EL RELICARIO» y «LA CAUTIVA DE GRANADA». Audición y venta en los Grandes almacenes de muebles de Viuda e Hijos de Francisco Ramallo, Plaza de la Soledad, 5 y 6. No confundirse.

Calenturas de los niños.—Lo mejor Antipalúdico Santano, de uso extenso, sin molestiarlos y con seguro éxito. Farmacia Sucesor de Ublerna.—Badajoz.

Sabéis la casa donde se compran más barato las bañeras, lavabos, inodoros, espejos, y demás artículos para los cuartos de baño, azulejos, cemento, tubería de Gres, etc.? La de don Domingo Ojeda. Prim, 7, en Badajoz.

Tacos de almanaque se venden en la papelería de CORREO DE LA MAÑANA. Bravo Murillo, 5 y 7.

Se arreglan pieles para boas, capás, mangos, abrigos y capas de plumas. De Gabriel, 8, bajo, frente a las Descalzas.

## Leñas

Se vende el arranque de encinas de la dehesa de «Guadajira». Para tratar, don Bartolomé Pimilla.—Montijo

Vides americanas de todas clases, se venden en la dehesa «Valdelagrana», del señor marqués de Valderrey.

Para tratar con don Nicanor Pardo, en Villafraanca de los Barros, o con don Antonio Silva Arce, en la misma dehesa, de la cual es administrador.

Se vende una caldera cilíndrica, de hierro, cabida más de 5.000 litros, en muy buen estado, propia para aceite, agua, etc. Montesino, 31, darán razón.

Se admiten huéspedes en familia. Manuel Moreno. Moreno Nieto, núm. 3.

## Del momento

Cuarteto «Cabarat»

El reputado cuarteto cuyo nombre encabeza estas líneas, se presentará el día 1.º de enero al público pacense.

Los conciertos musicales en los cafés, este año, debido a las medidas sanitarias que se adoptaron en esta capital no se han podido inaugurar hasta ahora, ofreciendo las primicias de ellos el dueño del café Mercantil, que ha escriturado el cuarteto «Cabarat» para lo que resta de temporada.

No hemos de hacer augurios de los demás que componen el cuarteto «Cabarat», pues sólo tenemos noticias por referencias y éstas son francamente favorables para los concertistas.

Su debut, que tendrá lugar en la tarde de mañana, será con arreglo al siguiente programa:

A las dos y media.—1.º, «L'amour, a la vie a Vienne», vals, «Komzak»; 2.º, «El anillo de hierro», preludio, Marqués; 3.º, «Cavalleria rusticana» (ópera), Mascagni; 4.º, «Serenata», Toselli; 5.º, «Fox-trot», Worsley.

A las seis y media.—1.º, «Marcha militar», Schubert; 2.º, «Las golondrinas», Usandizaga; 3.º, «Marta», fantasía, Flo-tow; 4.º, «Dans les ombres», Finch.

A las nueve y media.—1.º, «La rosa negra», vals, Aubry; 2.º, «Egmont», obertura, Beethoven; 3.º, «La alegría de la huerta», Chueca; 4.º, «Souvenir» (solo de violín), Dradla; 5.º, «Pagliacci» (ópera), Leoncavallo; 6.º, «Los millones de Arlequín», Drigo; 7.º, «One-step», A. González.

EL DUQUE DE EL.

## Cambios con Portugal

En Lisboa, 1.500 el duro.  
En Badajoz, 1.500 el duro, en la casa de cambio de S. Gutiérrez, Joaquín Sama, número 1.

## Acto de honradez

En nuestra última edición publicamos la noticia de haberse extraviado dos billetes del Banco de España de 50 pesetas cada uno, a una persona necesitada; ésta era don Enrique Alónso.

En la mañana del domingo personóse en esta Administración el carabnero don Calixto Santos Rodríguez, de puesto en «Malpica», manifestándonos que él se había encontrado mencionados billetes en la plaza de la Constitución, haciéndonos entrega de ellos para que se los devolviéramos a su dueño, misión que realizamos ayer con el señor Alónso.

Este rasgo de honradez llevado a cabo por el carabnero señor Santos Rodríguez, merece nuestros plácemes y con gusto lo hacemos público.

## PRIM ORTOPEDICO

EN BADAJOZ

El día 4 de enero y mañana del 5 en el Hotel Garrido recibirá en consulta este afamado Ortopédico, de Madrid, Preciados, 33, (antes Alsasua Navarra, a cuantos necesiten de los modernos Aparatos Ortopédicos para corregir deformidades de las piernas, pies, espaldas, tumores, fajas para el vientre, piernas y brazos artificiales, etc.

## Herniados

Vendaje PRIM contiene absolutamente todas las hernias por voluminosas que sean.

40 años de éxito

En Cáceres, el 3, Hotel España.  
En Don Benito, el 6, Hotel Comercio.

## Intervención de Hacienda

Avlso importante

Se ruega a los señores que tengan que hacer efectivos libramientos en esta dependencia, se presenten en el día de hoy, para evitar la anulación de aquéllos; igualmente se avisa a los propietarios o representantes que tengan que satisfacer el impuesto minero de «canon de superficie», que transcurrido el día de la fecha sin haberlo verificado, serán incluidas las minas correspondientes en la relación de caducadas.

## Una conferencia

En el domicilio social de la Congregación de San Luis de Gonzaga, dió anoche su anunciada conferencia el culto congregante don Luis Ramallo Thomas.

El tema, que con gran facilidad y elocuencia desarrolló ante una selecta concurrencia el señor Ramallo, fué «Algo sobre Escatología».

Versó especialmente el conferenciante, de la profecía de San Malaquías, sobre los papas. Hizo deducciones técnicas comparando con diferentes signos del apocalipsis y astronómicos, la terminación del mundo en el presente siglo.

Otras consideraciones hizo el señor Ramallo en su conferencia, que merecieron los elogios de todos.

Al final fué muy aplaudido.

## Los Reyes Magos

Las damitas de la capital se apresuran a enviar juguetes para los pobres

La noticia dada acerca del proyecto del señor Alcalde, de obsequiar con juguetes a los niños pobres el día de Reyes, invitando a las señoritas de la capital para que envíen juguetes, ha sido un éxito franco.

Anoche cuando estuvimos en la Alcaldía para recoger nuestra cotidiana información, nos manifestó el señor Clavel que había recibido muchas contestaciones, prometiendo el envío de juguetes para el fin tan loable y hermoso que se persigue.

Es de suponer que dado el entusiasmo y cariño con que ha sido acogido este proyecto, resulte lo más simpático que darse puede.

Nosotros habíamos descontentado la buena acogida que les dispensarían las damitas badajocenses, por la generosidad de que hacen méritos siempre que se les reclama su concurso.

## INSTITUTO MICROBIOLÓGICO REGIONAL

Laboratorio provincial de Higiene.—Análisis clínicos.—Sueros y vacunas.  
Bravo Murillo, 13.—Teléfono 403

## De sanidad

Una circular

Por el Gobernador civil se ha redactado la siguiente circular que por ser de interés reproducimos:

«Según me comunica el señor inspector de Sanidad de la provincia, en varios pueblos de la misma se verifica la matanza de cerdos sin someter las carnes de los mismos a reconocimiento microscópico, con infracción de los preceptos legales y reiteradas órdenes de este Gobierno civil y gravísimo riesgo de la salud pública.

Prevengo a los señores alcaldes—directa y personalmente responsables de esta infracción sanitaria—que estimaré como desobediencia el incumplimiento de las disposiciones que obligan a verificar el expresado reconocimiento de todos los cerdos que se sacrificuen, quedan apercibidos de ser entregados a los Tribunales de Justicia, aquéllos que toleren el sacrificio de los expresados animales, dentro de su jurisdicción, sin someter las carnes al expresado reconocimiento.»

## Banco Hispano Americano

El Consejo de Administración de esta Sociedad, en vista de las utilidades del ejercicio 1918, ha acordado repartir un dividendo activo de doce pesetas cincuenta céntimos por cada acción, que, con el distribuido a cuenta en el mes de julio último, forma un total equivalente al nueve por ciento del capital desembolsado, libre de todo impuesto.

El pago de este dividendo quedará abierto desde el día 2 de enero próximo, en las oficinas centrales de este Banco, en las de sus Sucursales y Agencias de Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cádiz, Coruña, Elja de los Caballeros, Granada, Huelva, Logroño, Málaga, Ronda, Sevilla, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Villafranca del Panadés y Zaragoza, y en los siguientes Establecimientos:

En Oviedo: Banco Herrero.  
En Gijón: Banco de Gijón.  
En Santander: Banco de Santander y Banco Mercantil.  
En San Sebastián: Banco Guipuzcoano.  
En Burgos: Banco de Burgos.  
Madrid, 20 de diciembre de 1918.—El secretario general, Ramón A. Valdés.

## Tiro Nacional

Tenemos conocimiento que esta Sociedad celebrará Asamblea general en los primeros días del próximo mes y año, con el fin de renovar la Junta directiva y tratar asuntos de sumo interés relacionados con la implantación del campo de tiro en los terrenos colindantes a los del campo del Club Deportivo Extremeño.

Ya daremos cuenta de los acuerdos que se tomen.

## Teatro López de Ayala

Hoy, martes 31, dos grandes y extraordinarias funciones de cine y variedades, a las seis menos cuarto y nueve y cuarto de la noche.

Gran éxito de la célebre cancionetista Paquita López, del Caballero Fabra y de la notable Troupe Palacios.

## RAMON SALAS

Muebles y carruajes

Plaza de la Soledad (esquina Echegaray).

## Automóviles OVERLAND

quieran colaborar a esta obra de interés nacional.

Por muy sensibiles que sean para nosotros las renuncias que se han recibido, no por eso podemos dejar de cumplir con lo que estimamos un deber.

El Gobierno seguirá el camino que se ha trazado por creerlo inspirado en el supremo interés patrio, pues no puede dejar abandonada una cuestión de esta naturaleza en manos de quienes desean a toda costa perturbar la vida nacional, desorganizándola.

La unión de los liberales

Preguntaron los periodistas al conde de Romanones, si eran ciertas las noticias que circulaban acerca de la unión de los elementos liberales, y el Conde contestó que nadie más interesado que él en realizarla y que para ello había dado siempre y daría ahora todo género de facilidades.

Con este motivo se dice que si llegaran a afianzarse las corrientes de armonía entre los elementos liberales y se formara un sólo partido, el Monarca aprovecharía la ocasión que le ofreciera el inevitable planteamiento de la crisis en el mes de febrero para ratificar su confianza a Romanones y entregarle el decreto de disolución de Cortes.

Según parece esta solución cuenta con el beneplácito del señor Maura que en varios asuntos de política interior y exterior está de acuerdo con el conde de Romanones.

## Conferencia de políticos

Esta noche celebraron una extensa conferencia el conde de Romanones y el ex presidente del Senado, señor Sánchez de Toca, tratando del problema de la autonomía regional y cambiando impresiones acerca del funcionamiento de la Comisión extraparlamentaria.

## PROVINCIAS

Huelga de un gremio

Barcelona.—Se han declarado en huelga los obreros del Sindicato de las artes del libro.

En la calle de Córcega y, frente a una librería se registró una colisión entre 16 huelguistas y los obreros que pretendían seguir trabajando.

## EXTRANJERO

Desórdenes en Alemania

Copenhague.—Dicen de Berlín que el Gobierno alemán proyecta dejar abandonada la capital de Berlín por imposibilidad de mantener el orden, quedando confiada esta misión a la iniciativa individual.

Es posible que se apodere de la población del grupo Spartakus.

Huelga solucionada

Berna.—Los mineros de la cuenca de Rukub han vuelto al trabajo, dando por terminada la huelga que ofrecía tener derivaciones importantes.

Los bolchevikistas

Stokolmo.—Los ejércitos bolchevikistas están en Vilna.

Continúa la evacuación de Petrogrado. Los principales archivos han sido trasladados a Moscú.

Las bandas rojas continúan el saqueo.

A los habitantes que salen de Petrogrado, no se les permite sacar más que un equipaje insignificante.

Las casas que dejan sus dueños son inmediatamente saqueadas.

Viaje de gratitud

Londres.—Muy en breve llegará a esta capital el príncipe heredero de Servia, que viene para expresar a Inglaterra la gratitud del pueblo servio por la ayuda que le ha prestado en esta gran guerra que acaba de terminar.

Triunfantes en las elecciones

Londres.—Los coalicionistas han triunfado en las elecciones celebradas últimamente.

Se asegura que el número mayor de votantes ha correspondido a las mujeres y a los soldados.

Mr. George expresó su sorpresa por tan aplastante victoria.

## SORTEO

Hoy, a las doce de la mañana, en el local de nuestra redacción, Bravo Murillo, 5 y 7, tendrá lugar el sorteo entre los suscritores del CORREO DE LA MAÑANA, del billete de la Lotería Nacional, número 2.454 de la próxima jugada, ante el notario de esta capital, don Jesús Rubio y Pérez-Dávila.

El acto será público. Mañana publicaremos el acta notarial del número favorecido por la suerte.

PAGINA LITERARIA

EXTREMADURA

La psicología regional

Tan curioso como el fenómeno que apuntaba en mi anterior artículo sobre este tema, de ser nuestra psicología regional tan claramente percibida por los que de fuera nos estudian con atención, es el que observamos en los que desde dentro se obstinan en negar la acentuada fisonomía espiritual de Extremadura.

Esos mismos que suelen negar displicentes los rasgos psicológicos de la región, suelen ser los que a diario nos aturden los oídos con sus censuras a nuestra apatía, nuestra negligencia, nuestro aislamiento hurano, nuestro individualismo exagerado, y tantos más defectos que nos ponen en las frentes desde que amanece hasta que anochece, considerándolos todos exclusivos de nuestra tierra y de nuestros pueblos.

¿En qué quedamos? ¿tenemos defectos exclusivos y característicos que nos distinguen de los demás pueblos? pues aunque sea eso lamentable, es indudable que son ya un rasgo o muchos rasgos—tantos como sean los defectos y no dejan de ser prodigos estos censuradores en su enumeración—distintivos que caracterizan nuestra alma regional.

Pero es el caso que no son sólo defectos, y aun los que lo son—como en efecto lo son los apuntados—tienen su origen en una diatesis espiritual que no puede menos de saltar a la vista, apenas se ahonda en el análisis de nuestro espíritu regional.

Al lado de esas negligencias e indiferentismos enervadores que se advierten en pueblos e individuos, se destacan explosiones de audacias y aventuras como las que nos llevaron a América y energías bráncas y duras, como las que se manifiestan en el espíritu innovador de nuestros sabios y artistas, en las acritudes de nuestros críticos y hasta en las exaltaciones de nuestros místicos, tanto los que llevaron a los mundos nuevos la luz de la fe y el fuego vivo de su caridad, como los que, sin profesar en religión, dejaron brillar la llama viva de su fervor en tablas y lienzos como Morales y Zurbarán, o en mármoles y granito como Juan de Badajoz.

Elo es que siempre se encuentra el mismo rasgo. Una dificultad incorregible de adaptación con el ambiente que determina o excecpticismo o indiferencia, o acerbo espíritu de crítica corrosiva y llena de acritudes para todo, o exaltaciones aventureras en todos los órdenes, según los casos.

Quien no distinga este temperamento que pone un sello de displicente tristeza o de ironía y desesperanza en la fisonomía espiritual de Extremadura, tan diferente de la firmeza confiada y asidua del espíritu castellano y la alegría retonzona del temperamento andaluz, es que no sabe o no quiere ver el espíritu de cada pueblo.

Lo dice nuestra literatura y lo prueba nuestra historia, como lo revela toda nuestra vida. Sólo un pueblo, sólo una raza que tiene como característica espiritual la inadaptación interna con la realidad en que vive, puede extremarse de emoción y lanzarse en masa a la aventura de lo desconocido, a la manera que lo hizo Extremadura cuando a ella llegó, como el rumor de un trueno en las nubes lejanas, la noticia de que había mundos nuevos donde la vida podía brindar sensaciones y realización de ideales desconocidos.

Sólo un pueblo de esta catadura psicológica puede haber influido en todos los grandes momentos de la historia patria en primera línea, y permanecer indiferente y excecptico, ante los desaires que recibe de la misma patria que ha colmado de glorias y de beneficios.

Sólo en estos últimos veinte o veinticinco años, cuando todas las regiones españolas se rebullen acentuando su propia y peculiar personalidad, Extremadura parece comenzar a hacer examen de conciencia en el sentido psicológico de la palabra, comienza a mirarse, a verse, a cantarse a sí misma. Hasta ahora no lo había hecho nunca. De todo se había ocupado Extremadura menos de sí misma, de su propia alma, ni de su vida, ni de su ambiente.

Pero, todo este movimiento particularista y descentralizador que hoy irrumpe con tantos bríos en los campos de la política, quizá precipitado, pero no ciertamente laborado ni impulsado sólo por Cataluña—de esto habría mucho que hablar—se venía gestando, desde mucho tiempo antes, en las esferas del espíritu nacional. El teatro, sobre todo, desde hace algunos años, ha sido para el espíritu regional la principal escuela y el más eficaz estímulo de desarrollo.

Contrición

A las señoritas C. N. y C. M.

Soy un arrepentido; con lealtad lo confieso. Reconozco el error y te pido disculpa. Porque yo sólo fui el que tuvo la culpa, sin odios ni rencores mi contrición te expreso.

Ya no volveré más; puedes estar segura. Mi espíritu valiente se ha tornado indeciso. Invoqué a un alma amiga y atenderme no quiso: Fué grande el desencanto y fué la lección dura.

Muy ufano, contento, me aprestaba a la lucha y me consideraba campeón de la suerte, porque mi fe era grande y era mi ilusión mucha,

porque era mi ideal noble y mi espíritu fuerte, pero yo no contaba con el designio impio, de que no lucharía más que con el vacío.

JUAN JOSÉ ZAMORA.

Como si a la arrogancia jactanciosa con que allá por los años del rey Alfonso XII se decía en la celebrísima «La Gran Vía» «donde está Madrid, las provincias que se callen» hubieran querido estas contestar irrumpiendo en el teatro monopolizado por las bizarrías y donaires madrileños, comenzaron desde entonces a desfilar por el teatro las provincias, y hoy es Aragón, mañana Andalucía, luego Galicia, la Montaña, Valencia, etcétera, ya en el sainete, ya en la zarzuela, en la comedia y hasta en el más encumbrado y victorioso intento, en el drama que inició Feliú y Codina con tan admirable éxito, aunque la muerte segara en flor aquella obra generosa, todas presentan en el teatro su alma, su vida y su fisonomía.

Pero no es sólo el teatro, es que la novela, la poesía, la pintura y hasta la historiografía se hacen regionalistas desde treinta años acá; y se aplica cada región a buscar en su propia alma el venero del arte o a descubrir todos los repliegues de su espíritu puede negarse este hecho que hemos presenciado y estamos presenciando todos?

Pues este movimiento que ya trasciende del campo de las emociones puramente estéticas y de las lucubraciones intelectuales, a la tangible realidad de la vida, tendiendo a plasmarse en instituciones que expresen esas realidades espirituales, ha sido tan intenso que hasta en la quietud somnolenta de las apatías extremeñas, se ha dejado sentir, y viendo que cada región presenta su alma, su vida, su fisonomía, y hasta sus defectos con cierta complacencia, Extremadura, que asiste al espectáculo y no se encuentra retratada en ninguno de esos cuadros, porque de todos se siente distinta, comienza a mirarse a sí misma y a hacer el examen de conciencia que antes dije, la íntima observación de su propio espíritu, pero lenta, perezosamente, como cumple a su temperamento, sobre todo cuando se trata de tareas de minuciosa investigación.

Sin embargo, como sus fuerzas son hercúleas, allí donde se ha manifestado este afán de conciencia regional ha causado ya admiraciones y ha hecho huella en la esfera en que se ha mostrado su pujanza. Los pinceles de Hermoso han hecho vivir en los lienzos el alma de nuestro pueblo con todos sus encantos y con todas sus broncas asperezas; así como la paleta de Covarsí ha hecho sentir el alma viva y silente de nuestros paisajes, de nuestros cielos, de nuestras noches solemnes que vierten en los espíritus las calmas invencibles, los sueños locos, las inadaptaciones hoscas que forman los rasgos de nuestra vida espiritual, y tras de estos grandes artistas sigue una pléyade de jóvenes animosos que no tardarán en completar la labor iniciada y quizás estimulen el paso de esta obra en la literatura donde, hasta el presente, está tan en sus comienzos.

Fué una lástima que sólo, a última hora, en las postrimerías de su vida, se enterase el inolvidable Javier Sancho de que él tenía en su alma la lira vibrante que podía hacer oír la voz de nuestra alma en la novela; como lo ha sido también que la herrumbre de la política haya secado la jugosa pluma de Luis Grande, que con tantos bríos empezaba a ensayar en sus preciosas acuarelas la vida íntima de nuestro pueblo; por fortuna Reyes Huertas parece que acomete con bríos la empresa que tan imperiosamente demanda héroes que la realicen; pero, tarde más o menos, la obra se realizará, y con lo hecho hasta el presente no basta para demostrar hasta la evidencia que es una realidad llena de robustez la peculiaridad genuina del alma extremeña que pinta Hermoso,

que revela Covarsí en su visión del paisaje, que dibuja Grande y canta Javier Sancho, y hoy trata de revelar poderosa y pujante Reyes Huertas? ¿Se puede confundir nada de esto con las demás regiones? ¿Hay quien de buena fe pueda ver a Extremadura en los cuadros que la novela y el teatro dan de Andalucía, de Valencia, de Aragón, de Galicia o de Cataluña? Lo que tiene es que Galicia ha tenido un Valle Inclán y una Pardo Bazán, Andalucía ha tenido legiones y en los últimos tiempos a unos Quintero y hasta un Palacio Valdés, que sin ser andaluz ha hecho obra de mil andaluces en esto de pintarlos con verdad; Valencia ha tenido un Blasco Ibáñez, la Montaña un Pereda, Aragón infinitos, pero sobre todos Feliú y Codina, el buscador de la psicología de nuestros pueblos que plasmó también el alma de la Alcarria y la murciana, con más precisión que Rusiñol y Guimerá la catalana, y nosotros, los extremeños, aún no nos hemos ocupado en eso de un modo serio o con la fortuna de emplear en ello los vigorosos mentales y estéticos que se han consagrado a otras empresas.

Mas para la verdad que me propongo poner de relieve, vale tanto que lo hayan hecho las demás regiones como si lo hubiéramos hecho nosotros. La obra de las demás está siendo una patente prueba de que Extremadura no está allí; por tanto, es otra cosa distinta, y si es espiritualmente y aun físicamente distinta, ¿no está demostrado que tiene una fisonomía peculiar e inconfundible?

J. LÓPEZ PRUDENCIO.

ACUARELA

Recostada en su pecho, sobre su falda, la guitarra moruna, me dijo amores una noche de luna que a la Giralda cubría con el nácar de sus fulgores.

Junto a las verdes cruces de la ventana tupida de macetas, con frescos ramos, hasta llegar la alondra de la mañana a romper nuestro idilio ¡cuánto cantamos!

Loca de amor decía: Corre, bien mio, raja de tu caballo los dos jienes atravesando el vado de nuestro río, que te aguardo a la sombra de los palmares.

Y yo le contestaba: ¡Eres mi sino! Dame un beso en la frente, como una santa, o bésame en la boca, después que el vino al pasar se trasluzca por tu garganta.

Sándalo de arpa hebrea, palma de Oriente, y una rama de espinos, de sangre llena, juntándose formaron otra doliente guitarra, que ya canta sólo mi pena.

Badajoz 30 diciembre 1918.

AMRÚ.

DESPUÉS DE LA GUERRA

Al margen de un libro

Anatolio France: soldado de la Iroña y de la Piedad. El mismo lo ha dicho. Escuchadme: «Cuan-to más pienso en la vida humana más me persuado de que conviene darle por testigos y jueces a la Iroña y a la Piedad. Entrambas son dos buenas consejeras: la una, sonriendo, nos hace amable la vida; la otra, llorando, nos la hace sagrada. La Iroña que invoco nada tiene de cruel; no se mofa ni del amor, ni de la belleza; es dulce y bondadosa; su sonrisa calma la cólera, y ella es la que nos enseña a mofarnos de los malos y de los idiotas, a quienes sin ella pudiéramos tener la debilidad de aborrecer.»

Quien escribió estas palabras es un dilectísimo escritor francés que ha llegado a la cima de las cumbres de la sabiduría y serenidad. Son estos pensamientos consecuencia de una altísima y perfecta superhombria; mas no en el sentido nietzscheano, no el superhombre cruel, violento y feroz, de voluntad leonina, sino un superhombre producto de una selección espiritual refinada, amplia y comprensiva; el superhombre de un humano y tolerante estoicismo senquista que lo perdona todo, porque todo lo comprende; del hombre sin fanatismos, sin tempestuosas pasio-

nes, sin estallidos de voluntad, que meditó sobre las predicciones de Jesús y sobre la esterilidad y yerméz de los corazones donde, aparentemente, hubo de sembrarse la cristiana semilla.

Aquel meditabundo y melancólico príncipe dinamarcos que Shakespeare inmortalizó en un drama profundo y universal, lo dijo: Todo son palabras y palabras; palabras impuras e insinceras. Siempre tramarán alocadas las alondras del pensamiento; las melancolías del sentimiento sangran y lloran; las culébras de los pecados se retuercen a nuestras propias entrañas dolorosas, inexorablemente. ¿Qué sentido tiene la vida? ¿Cuáles son sus gozes supremos, sus deliquios, sus placeres? Si, somos los hombres, nosotros mismos, la fuente de maldad. ¿Quién me persigue? Yo mismo me persigo. ¿Quién me da pena? Yo mismo me doy pena», decía el místico español fray Diego de Estella. Y los místicos, para no caer en un tormentoso y estéril escepticismo disolvente, se acogieron al Amor Divino, como ansiada tabla de salvación.

Mas hoy las asechanzas y turbulencias de la vida, la lucha por la existencia que Darwin analizó, y apes, que él, en la propia Inglaterra, el filósofo Hobbes enunciara, glosando la frase latina homo homini lupus, y después, Malthus y recientemente el belga De Greef, en fin, todos los que estudiaron lo que se ha venido a llamar «Ley de concurrencia», nos apartan de las tranquilas y maravillosas sendas del misticismo y de sus creencias. En los hombres tampoco confiamos nuestra salvación y perfeccionamiento. En las ideas (sistemas de moralidad), tampoco, por ser entre ellas la lucha tan cruel como la de los hombres, y sus conclusiones y preceptos lejanías difusas e imprecisas para la multitud de los mortales.

¿En cuál rincón de nuestra alma se encontrará esa llama que nos consume de amor para todos, amor panteista, amor de caridad, generoso y humanitario? ¿Dónde ese sentimiento que nos guíe a obrar con pureza y bondad, con tierno entusiasmo?...

Anatolio France: soldado de la Iroña y de la Piedad. Al declararse la guerra europea se colocó quien escribió La isla de los pingüinos en actitud expectante, curiosa, contemplativa. Ciertamente al turbarse la paz—la ficción pacífica—en todos los hombres y en todas las cosas, él, Anatolio France, conservó su templanza, su serenidad, aquel «senorio», de uno sobre sí mismo, que tanto enaltece a Leonardo de Vinci. Atento al desorden violento de aquellos días, atalayándose desde los pináculos de la Iroña y la Piedad recordando calma, tranquilidad, reposo, nobleza de pensamiento, perdón para los que habían delinquido. Era guardar, de esta manera, fidelidad a sus normas, a sus ideales, a sus convicciones de siempre. Y esto era lo grande, lo maravilloso, lo divino. Disculpar a los malos, a los ambiciosos, a los perversos.

No obstante, los momentos eran difíciles, de suma inquietud; estaban exaltados los ánimos, estaban enardecidos los espíritus, habíase desatado las luchas de fobias y las irurias, dominaban los odios, las venganzas y las envidias; los sagrados intereses nacionales se encontraban en pugna. Francia, envuelta en una nube de sorpresa y temor se hallaba desorientada; el momento era de una tensión trágicamente desconcertante. Los ánimos de pacíficos tornáronse increpantes, violentos, maldicientes. Una bárbara ola de plomo comenzó a nublar la claridad europea y otra segunda ola de injuria la acompañaba. Y mientras el acerado brazo de Atila arrojaba plomo encendido, su boca escupía hiel, ponzoña, calumnias. «¡Hop! ¡Hop! caballo mío, tus alas son el crimen, tus herraduras las uñas de Luzbel.» Sangraban millares de cuerpos, sangraban millares de honras. Tanto daño hacían los truenos del cañón, como los proyectiles que disparaban los sentimientos. A sangre y fuego había de llevarse la lucha material y la lucha moral. Maldición y Exterminio para el enemigo. La guerra santa de los bárbaros tiempos feudales, resucitaba. Injurias, imprecações, retos, ponzoña del corazón. Y ya véis, eran hermanos, hombres todos, nacidos todos de uno sólo. ¿Por qué comenzaron a matarse y a maldecirse? Era el patriotismo, era lo que el conde León Tolstoy llamó, con frase imperpete- rante: «la seducción nacional».

Anatolio France: soldado de la Iroña y de la Piedad, hubo de rectificar. Se lo impuso el chauvinismo. Si, nosotros los comprendemos y lo justificamos. Las circunstancias hacen lógicos a los hombres dentro de la arbitrariedad. Las palabras mánicas, cordiales, humanas, benévolas, sonaron a cobardía, a debilidad, a miedo. Se estimaron antipatrióticas, bochornosas. Asomó la garra de patriotismo, una vez comenzada la guerra, en todas partes, y se clavó a todos los pensamientos, cruel, opresivamente, como una tenaza. No fué sólo Anatolio France, fueron los antimilitaristas exaltados de antaño, los radicales del antipatriotismo, los Hervé, aquellos que con el holandés Dolema Nieuwenhuis a la cabeza fueron tachados de «locos e imbeciles» entre sus compañeros proletarios, por sus atrevidas e idealistas proposiciones de acérrimo pacifismo en los Congresos socialistas celebrados a fines del siglo pasado.

Aquellos primeros artículos, comentando la guerra, de Anatolio France fueron protestados. Dada la categoría literaria e intelectual de su autor no fué posible que pasaran desapercibidos a la censura crítica, y esta fué dura, enérgica, depresiva, rigurosa. Más respetos y consideraciones merecía el autor de Pedro Noctiere. Sin embargo, la indignación y el escarnio fueron con él. Y tuvo que rectificar. Pidió que se le hiciera Soldado. ¡Un soldado de setenta años! Y se le complació, y alternando la espada con la pluma se deslizaron unos meses. Luego se publicaron los trabajos que escribió el soldado Anatolio France, reunidos en un volumen, sobrio y elegante, titulado Sur la voi glorieuse, cuya décima octava edición tenemos a la vista.

Se ve en estos trabajos el esfuerzo, los equilibrios que ha costado a Anatolio France consignar ciertas frases agrias, difamantes, ciertamente crueles y rencorosas. Pocas, muy pocas son de esta calaña. De tarde en tarde saltan punzantes para hacernos sufrir. En cambio, en todo el libro hay un modo de ver lo suave, blando, dulce, que la aprisiona y las hace menos sangrientas, más amables, más sentimentales, más piadosas. El soldado de la Iroña y la Piedad vence al soldado de la pólvora y el espadón. Lo contrario, en Anatolio France, sería tan absurdo como inexplicable. Sin embargo...

En la tierra bien labrada, ubérrima aparecen, salpicando el ondulante y fecundo mar de espigas rubias y doradas, unos yerbajos—perversos, pestilentes—que debemos apresurarnos a cercenar de raíz para que la limpidez y pureza de la siembra no sufra menoscabo. Nosotros, que somos muy humildes, pero muy experimentados labradores de senaras campesinas y espirituales, de harto aprendido lo tenemos olvidado.

FRANCISCO VALDÉS.

ESPEJOS

¡Oh espejos de los cafés que reflejáis tantas cosas que ya no volverán! La vida triste y melancólica encerrada en vuestra alma de cristal.

Fué en aquella mesa donde nos sentamos la primera vez. Yo te miraba inquieto y tú reías loca sin saber por qué.

Enamorado y ciego en tus ojos vertía palabras rumosadas. Mas tú reías siempre y el espejo reflejaba la abierta mirada de tu roja boca.

Es muy tarde y yo te espero; el reloj vecino da las doce y el espejo de enfrente cruel y cañalla refleja la vida en las horas veloces.

Pasó mucho tiempo y ya no te veo; mas yo sin embargo voy al café y al sentarme en la mesa y mirar al espejo aún veo tus labios reflejarse en él.

JOSÉ DE OJEDA.

Madrid, 1918.

CUADROS PUEBLERINOS

CÁNTARO A LA CADERA

Si llegáis a este pueblo, nada encontraréis tan poético, tan plástico además, como la belleza que os ofrecerán ambas fuentes públicas: La fuente de arriba y la fuente de abajo.

Es a modo de plaza esta planicie inclinada levemente de norte a sur, mal empedrada. De aquí parten una, dos, tres, hasta seis calles. En la parte alta (hacia el sur se eleva el pueblo, casi en la falda de la sierra), está la fuente de arriba y, casi en frente, la de abajo. Son los nombres populares de ambas fuentes. Entre una y otra hay espaciosa anchura para el tráfico.

El agua de la de abajo dicen que es mejor, y, no obstante, las mozas del pueblo van por el agua con más gusto a la fuente de arriba. Ello es, sin duda, porque allí se las ve mejor y también porque la de abajo no tiene pilarejo, como su compañera; así los mozos que van y vienen del campo, por el beber de las mulas y el mirar de las mozas sólo se acercan a la que, además de pilarejo, tiene hermosas aguadoras...

Las dos fuentes son viejas, si veje soy yo que las he conocido desde niño. Y recuerdo de mis tiempos niños el mismo tipo que ahora veo con frecuencia, con la frecuencia de todos los días y de todas las horas: una moza con el cántaro a la cadera. No será la misma cara de la del tiempo pasado, pero su andar es casi el mismo, y su saludo a las otras mozas, y las mismas sus frases.

—¡Anda con Dios, hija, que tendré prisa!

—¡Cudiao qué hace calor hoy, Sebastián!; ¿qué me cuentas?

—Pero no t'habías ido al campo...

—¿No sabís lo que pasa?

—¿Qué?

—¡Se ha casado la Colasa!

Y las mismas risitas maliciosas los ademanes y aspavientos, idénticos.

Si en el pueblo hubiese periódicos estas mozas serían los mejores reporteros. No hay noticia, por muy reservada que sea, que por ellas no cunda con la velocidad de una información yanqui. Son las gaceteras por excelencia.

Y cómo murmuran! ¡Cómo comentan! Y sobre todo, ¡cómo tienen la habilidad de convertir lo que viene a ser una puntita de alfiler en alambre de tendido interurbano! ¡Cómo transforman en montaña el humilde grano de arena!

Yo recuerdo de mis tiempos niños el mismo tipo que ahora veo con la frecuencia de todos los días y de todas las horas: una moza con el cántaro a la cadera.

Así, marchando como ahora va, en silencio, tan garbosa, da la sensación de lo bello, de lo plástico. Y lo mismo es cuando están todas juntas, aguardando turno para llenar el cántaro: Nada que tan fácil y lindamente se preste a la sensación pictórica del artista, que, para recreo propio, sería completa, cabalísima, si no hablaran así, a voces desentendadas, y no riesen como rien, con terribles carcajadas que lastiman los oídos...

DOMINGO RIERA GALLO.

Placas esmaltadas

En la imprenta de este periódico pueden encargarse.

Precios económicos.

Badajoz - Imprenta «Correo de la Mañana».

## REGALO

A

## NUESTROS SUSCRITORES

Ofrecemos a todos los suscritores del CORREO DE LA MAÑANA un bono numerado para el sorteo de un «Billete de la Lotería Nacional», correspondiente a la jugada del 2 de enero de 1919.

El sorteo de este Billete entre los suscritores será público y tendrá lugar en la mañana del 31 de diciembre de 1918.

Los suscritores actuales que estén al corriente en el pago de la suscripción recibirán su correspondiente «Bono numerado» en su domicilio, por conducto de esta Administración los de la capital y por nuestros corresponsales administrativos los de la provincia.

A los nuevos suscritores, por cada trimestre que abonen por adelantado, se les entregará un bono y además se les servirá gratuitamente la suscripción hasta fin de año.

CORREO DE LA MAÑANA al finalizar el presente año quiere testimoniar públicamente con este obsequio el favor creciente que le viene dispensando el público.

Hacemos votos por que las **150.000 pesetas** queden entre nuestros suscritores.

Le conviene suscribirse cuanto antes al CORREO DE LA MAÑANA. No se sabe dónde está la suerte. **Núm. 2.954.**

GENARO DONCEL. BADAJOZ

Automóviles Abadal-Buick

Son los de mejor resultado y menos consumo



MANZANILLA ROMANA

"Rómulo y Remo,"

SELECCIONADA

REGULARIZADORA DEL INTESTINO  
ESTOMACAL Y ANTIBILIOSO

PREVENTIVA de la OBESIDAD

MEDICACIÓN NATURALISTA

Bote para CIENTO tazas..... UNA PESETA  
Bolsita para DIEZ tazas..... DIEZ CÉNTIMOS

Pídase en Farmacias, Droguerías, Coloniales, Cafés, Restaurants

De venta en BADAJOZ: Farmacia de don Ricardo Camacho, plaza de la Constitución, 12; Droguería de Mendicote; Ultramarinos de don Pedro Alfaro, Meléndez Valdés, 2.

**Bodega para aceite.**—Se vende una consistente en 25 depósitos de hierro, nuevos, con cabida de unas 600 arrobas cada uno y teniendo todos ellos emparrillado montado sobre columnas de hierro fundido, grifos y cristales de nivel, etc.

Para tratar de todos o separados, dirigirse a J. Gallardo Rodríguez, de Villanueva de la Serena.

**CONSULTORIOS DEL OCULISTA**  
**Don Delfín Cáceres Giménez**  
Villanueva del Fresno del 28 de diciembre al 7 de enero.

VIDES AMERICANAS  
DEL**CENTRO VITIGOLA NAVARRO ARAGONES**

El más importante de España. Precio fijo en Barbados, Ingertos, Estacas y Estaquillas.  
Los pedidos dirijanse a don José María Jiménez, calle de Mérida, número 88, en Almedralejo. Se admiten representantes.

**Confitería «La Cubana».**—Gran surtido de cajas para bodas y bautizos. Preparación especial para fuera.

**EL FRESNO**

FABRICA DE ANISADOS

**Claudio Cabo Barroso**

Ribera del Fresno (Badajoz)

Tan selecto es mi Anisado como la marca que ostenta; por eso el Conde se ausenta por Wilson invitado. Y el Francés regocijado por contar con Romanones en Liga de las Naciones, bebe mi Anis exaltado.

LONGINES  
el mejor reloj  
de precisiónDe venta en todas las  
buenas relojerías.**Díaz-Benjumea, Calvo y Compañía**

Importación directa de aceites minerales y grasas

EFECTOS NAVALES

Material y herramientas para minas y ferrocarriles. Accesorios completos y fábricas de harina, alcoholes y vinos. Mangueras especiales para molinos aceiteros. Grasa especial para coches y carros, marca «El Camión». Oficinas y Almacenes: Marqués de Paradás, 13, Sevilla.

**BANCO CATALAN**

SOCIEDAD COOPERATIVA DE CREDITO Y AHORRO

Autorizada por la ley de 30 de junio de 1887

Préstamos y Créditos a los suscriptores por una cantidad cinco veces mayor a la suscripta. Apertura de cuentas corrientes.  
Constitución de capitales desde pesetas 1'75 al mes.  
Domicilio social Ronda de la Universidad, 31, Barcelona.  
Subdelegado en Badajoz, don Paulino Travado Díaz, Ramón Albarán, 22, principal.

**Naumann**

Son sin disputa las mejores máquinas para coser y bordar con los últimos adelantos. Las más perfeccionadas.  
Máquinas de hacer medias.

Grandes existencias de todos los modelos y de todas cuantas piezas y accesorios se precisen, para todos los sistemas de máquinas.

ENSEÑANZA GRATIS DE BORDADO

Venta a plazos, 2'50 pesetas semanales, y al contado, grandes descuentos.

Depositario: **FELIX PASTOR SUAREZ**  
SAN AGUSTIN, NUM. 5.—BADAJOZ

Con el 202 se cura la blenorragia o purgación, por larga y crónica que sea. No produce dolor, no mancha, no irrita, ni produce estrecheces uretrales.

PRECIO, 2'50 PESETAS

De venta, en la farmacia de VILLANUEVA CASTELLANO.

Aseptógeno para irrigaciones. Higiene íntima de la mujer.

LA FARMACIA VILLANUEVA CASTELLANO

es la mejor surtida y sus precios no admiten competencia.